LA DURABILITE, NOTRE VALEUR CARDINALE

Lextractiv international estime qu'évoquer la durabilité comme l'une de ses valeurs cardinales revient à faire prendre conscience à tous les acteurs des industries extractives, de la problématique du développement durable afin que ses préceptes soient érigés en standards de gestion et d'outil de mesure de la performance. Mais la question peut être posée de savoir c'est quoi le développement durable, sa finalité et en quoi la reconnait-on ? Comment le concept a pris droit de cité ?

L'émergence du concept coïncide avec celle de la société industrielle. A partir de la moitié du 19^e siècle, les sociétés occidentales constataient que leurs activités économiques et industrielles avaient un impact significatif sur l'environnement et sur l'équilibre social. Plusieurs crises écologiques et sociales ont eu lieu dans le monde et ont fait prendre conscience qu'il faut un modèle plus durable. On peut citer : la crise du mercure de Minamata de 1956, les retombées nucléaires de Rongelap de 1954, la catastrophe nucléaire de Tchernobyl de 1986, la marée noire d'Exxon Valdez de 1989, pour ne citer que ceux-là.

Dans sa conception classique, le développement durable est un développement prenant en compte trois dimensions : environnementale, sociale et économique. Ces 3 piliers (environnement, société et économie) permettent donc souvent de définir le concept comme la plus-value ou le développement à équidistance entre ces 3 piliers, respectant les besoins de chacun des 3 piliers.

Aujourd'hui, le concept prend en compte d'autres dimensions liées à la morale ou l'éthique, à la géographie, (ce qui est durable au niveau national ne l'est pas au niveau local), à la politique (quel mécanisme de gestion permet une meilleure liberté politique ?), au genre (quelle meilleure inclusion), aux générations différentes (présentes et futures). Aujourd'hui, le concept se rapproche de la définition de la résilience. Les nations unies ont adopté 17 objectifs de développement durable, intégrant plusieurs bonnes pratiques, de sorte qu'il est admis aujourd'hui que le concept se reconnait de façon pratique par un ensemble de bonnes pratiques.

Parfois encore, on lui préfère l'appellation développement soutenable. Ce glissement sémantique ne traduit pas simplement l'anglicisme du concept sustainable développement, selon le rapport brundland, mais la notion de soutenabilité permet e mettre l'accent sur d'autres questions relatives à la répartition des richesses par exemple, tout comme l'adjectif soutenable

_

¹ Youmater.world/fr Comprendre le développement durable : définition, histoire, enjeux, internet média : https://scl.io/XeDPFND, consulté le 5 octobre 2021.

qui renvoie à ce quoi peut être soutenu par des arguments sérieux, ou qui peut être supporté ou enduré.²

Quoi qu'il en soit, le cabinet soutient l'idée que « les projets miniers durables (c'est-à-dire, inscrits dans une approche de développement durable), sont des projets socialement acceptables car responsables, écologiquement soutenables car raisonnables, et économiquement rentables car profitables pour toutes les parties prenantes (Himbé, L. 2020) ». Ils intègrent les facteurs inclusifs pour une meilleure gouvernance et acceptabilité sociale desdits projets en se focalisant d'une part sur les défis et enjeux humains, sociaux et environnementaux de la gestion soutenable des industries extractives, et d'autre part sur ses enjeux et défis liés à la transparence et la gouvernance.

² Franck Dominique vivien.